

Título: Política y seguridad pública en la Argentina democrática: modalidades, dilemas y conflictividades del gobierno político de la seguridad (1995-2021).

Tipo: Proyecto I+D

Fecha de inicio: 02/05/2022

Finalización: 30/04/2024

Directora/o: Sain, Marcelo

Resumen: Desde que las problemáticas criminales se convirtieron en un asunto de preocupación gubernamental a fines de los noventa, los diferentes gobiernos políticos abordaron -cognitiva e institucionalmente- estos asuntos siguiendo (con algunas excepciones puntuales) una estrategia adaptativa asentada en tres acciones fundamentales: 1. El desgobierno político, basado en el abandono o defección de la gestión de la problemática y la delegación de ésta al sistema policial, acompañado del consentimiento tácito a que éste gestione de forma autónoma a la seguridad y que, en ocasiones, ello implique acciones ilegales. 2. La policialización securitista, asentada en el abordaje policial de la seguridad (diagnóstico policial del crimen e intervenciones policiales del mismo) de forma autónoma (autonomía concedida por los gobiernos) y en el autogobierno de la propia institución policial. 3. La escenificación gubernamental, caracterizada por el abordaje y la puesta en escena de la gestión oficial de la seguridad, apuntando a negar el problema, a ocultar las tendencias anteriores y, al mismo tiempo, a sobreactuar un activismo gubernamental exacerbado en la lucha contra el crimen. Gestionar o gobernar la seguridad pública implica controlar el crimen realmente existente, la formulación e implementación de acciones institucionales orientadas a intervenir sobre cada problemática criminal a los fines de prevenirlas, atenuarlas, conjurarlas o investigarlas, si correspondiera. Desde los noventa, cuando en la Argentina se alcanzaron altas tasas criminales que inquietaron a la sociedad y a la política, la transformación de las problemáticas criminales implicó el crecimiento de los delitos predatorios y patentes -delitos de calle-; y la conformación de mercados ilegales -de drogas, mercancías o personas-regenteados por grupos delictivos complejos. Todo ello con un notorio aumento de diferentes manifestaciones de violencia criminal, que visibilizó a esas problemáticas y, en ocasiones, generó escándalos políticos. La hipótesis central de la investigación es que esta transformación ha sido registrada y abordada por los gobiernos políticos siguiendo las tendencias de desgobierno, policialización y mediatización y, por ende, sin formular y aplicar estrategias sustantivas de prevención e investigación, todo ello intentando ocultar el asunto y evitar o atenuar escándalos políticos.

Unidad Académica: Departamento de Ciencias Sociales.